

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Vues pittoresques des chateaux, monumens et sites remarquables de l'Alsace

Rothmüller, Jacques

Colmar, [1839]

Le Mennelstsein

[urn:nbn:de:bsz:31-265342](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-265342)

Le Mennelstein.

En quittant le monastère de Sainte-Odile, et en suivant le chemin qui conduit vers la partie de la montagne connue sous le nom de *Blos*, l'on arrive, après un quart-d'heure de marche, à l'énorme rocher qui s'élève à pic à une hauteur de soixante-dix pieds, et que l'on nomme le *Mennelstein*.

Il serait difficile de connaître l'origine de cette dénomination; mais ce qui paraît constant, c'est que le Mennelstein faisait autrefois partie intégrante de cette ligne de fortifications qui cernait toute la montagne, et ce qui semble le prouver, c'est que plusieurs fragmens du mur païen viennent y aboutir. L'on ignore entièrement s'il servait autrefois de base à des constructions, car il n'en reste plus aucune trace, et la surface plane qui forme le sommet de ce rocher n'est pas une indication qui puisse suffisamment justifier cette conjecture. Il paraîtrait plutôt que le Mennelstein avait été choisi comme un de ces points d'observation qui se rencontrent dans les différentes parties de la montagne qui suit la ligne de défense. C'est ainsi que l'on aperçoit, à la droite du Mennelstein, le Wachtelstein ou Wachstein, ce qui signifie *Pierre d'observation*, et vient donner quelque vraisemblance à cette présomption historique.

Du haut du Mennelstein, le paysage est d'une étendue et d'une variété qui ne se rencontrent dans aucune partie des Vosges. Au pied de cette immense masse de granit, et dans les profondeurs de l'abîme, ce sont les murailles de l'antique demeure des Landsberg; plus loin les hautes tours du château d'Andlau; puis les ruines imposantes du Spesbourg, avec ses arceaux et ses fenêtres gothiques; puis la riante vallée de Barr, qui ne peut cacher ses richesses dans aucun de ses plis et qui se déroule tout entière; sur un plan plus éloigné, c'est la carte d'Alsace, avec ses villes et ses villages: Dambach, Scherviller, Schléstat la pieuse, le vieux manoir des aventuriers de Königsbourg, les montagnes de Ribeauvillé et aussi le beau bassin du pays de Baden, avec les monts de la Souabe, les eaux blanches du Rhin, et dans les cieux, à l'extrémité de l'horizon, les cimes des Alpes et leurs glaces éternelles.

Le Mennelstein figure dans l'ouvrage de Peter Müller, qui nous a laissé le plan du mur païen, dont l'original se trouve dans les archives de la ville de Strasbourg. Cet ouvrage devra être consulté par tous ceux qui, ne voulant pas s'arrêter à cette simple notice, cherchent à acquérir des notions plus approfondies sur les premiers temps de notre histoire.